



Session de formation continue institutionnelle

1^{er} 2 3 juin 2010

Plan général de la session

Affermir le «Nous» baptismal

La première journée portera sur la dimension prophétique de la vie baptismale donc sur l'annonce de la Parole. La personne croyante puise à la source de la Parole qui anime sa vocation baptismale. C'est aussi redécouvrir la force de l'Écriture dans nos ministères respectifs, accueillir la Parole, vivre de la Parole et la communiquer. Le témoignage appelle le baptisé à vivre une cohérence entre la Parole et sa vie dans l'art de communiquer. Comment tenir compte des données actuelles offrant les meilleures conditions pour qu'un message passe? Les mandatés doivent posséder des habiletés de base pour proclamer la Parole et annoncer l'Évangile en utilisant efficacement les moyens de communications actuels.

La deuxième journée repart de Vatican II et de l'esprit dans lequel les Chrétiens sont appelés à être *sel de la terre*. La dimension royale du baptême sera mise en valeur. La question du «nous» à construire sera l'étape charnière de cette journée. La construction du nous ecclésial appelle une conscientisation de reprendre la parole en usant des moyens de communication pour offrir nous aussi des repères à notre monde qui réfléchit pour se situer devant les grands enjeux sociaux notamment ceux qui relèvent des questions éthiques (avortement – euthanasie).

La troisième journée se veut sous la dimension sacerdotale qui revient à chaque baptisé, à savoir d'être un pont entre la vie du Ressuscité et la vie

du monde. Ce sont les domaines de la liturgie et de la catéchèse qui seront mis en valeur durant cette journée qui constituera le prélude du triduum de la Fête-Dieu.

Horaire

Mardi, 1^{er} juin 2010

JOURNÉE «PROPHÈTE»

Heures	Activités	Personnes-ressources
8 h 30	Accueil et inscription	
9 h 00	Mot de bienvenue – mot du Cardinal – consignes - prière du matin : prière biblique axée sur la dimension prophétique	Animateur Évêque Équipe
9 h 30	Conférence	Marc Girard ptre
10 h 15	Période de questions	
10 h 30	Pause	
11 h 00	Panel : Prise de parole de l'Église devant les médias	Luc Phaneuf Yves Therrien Réjean Bernier
11 h 45	Période de questions	
12 h 15	Dîner	
14 h 00	Ateliers * Tenir «Parole» sous les feux des médias * L'Art au service de la première annonce * Lectio divina : Prise de Parole intérieure * Bâtir un plan de communication en pastorale * L'essentiel premier contact * L'Art du clip * Réseautage et action pastorale	Réjean Bernier Roger Chabot, ptre Ghislaine Salvail s.s.j. Jasmin Lemieux Lefebvre Jean Abud, ptre Luc Phaneuf Louis Duchesne
16 h 00	Retour sur la journée	Les observateurs
16 h 30	Fin des activités	
Soirée	Libre	

Mercredi, 2 juin 2010

JOURNÉE «ROI»

Heures	Activités	Personnes-ressources
8 h 30	Accueil et inscription	
9 h 00	Introduction du thème – consignes – prière du matin	Animateur Équipe
9 h 30	Conférence	Mgr Noël Simard
10 h 15	Période de questions	
10 h 30	Pause	
11 h 00	Conférence	Marie-José Longtin, avoc
11 h 45	Période de questions	
12 h 15	Dîner	
14 h 00	Ateliers PASSER DU MOI AU «NOUS» <ul style="list-style-type: none"> • Leadership pastoral et engagement social • Outils d'intervention auprès du législateur • Construire le <i>nous ecclésial</i> par la différenciation homme / femme dans une voie de libération • Le suicide : éléments de compréhension & moyens de prévention * Euthanasie : Une fin de non- retour • Repères éthiques en matière de sexualité * Église-Communion au cœur de l'expérience partenariale. 	Christiane Lagueux & Jean Picher – Équipe de la solidarité sociale. Marie-José Longtin, avocate Claire Hamel osu Dominique Parisé, CPS-Qc Bernard Keating, U.L. Mgr Bertrand Blanchet Huguette Marcoux Labrecque – Carole Harrison & Denis Petitclerc
16 h 00	Eucharistie Suivie du 5 à 7.	M. le cardinal Ouellet
17 h 00	5 à 7 – Agapes fraternelles en compagnie des personnes-ressources	
19 h 00	Fin de la journée	

Jeudi, 3 juin 2010

JOURNÉE «PRÊTRE»

Heures	Activités	Personnes-ressources
8 h 30	Accueil et inscription	
9 h 00	Introduction du thème Reflet des observateurs prière du matin	Animateur Observateurs Équipe
9 h 30	Conférence : Une liturgie qui favorise le silence intérieur	Mgr Yvon Joseph Moreau
10 h 15	Pause	
10 h 45	Ateliers • La scénographie liturgique • Mise en place du catéchuménat chez nous • Assurer l'unité d'une célébration liturgique : Éléments fondamentaux et feuille de route • L' ABC de la musique et du chant liturgique • L'art de célébrer : sens de l'esthétique en liturgie * Remise à jour du culte eucharistique – des moyens concrets. * De la catéchèse à la liturgie à la catéchèse	Cyrille-Gauvin Francoeur Gilles Drouin, ptre Louise Caron Giguère Louis-André Naud, ptre Marcelle Larivière Céline Lamonde s.c.q Louis Corriveau,ptre Onil Godbout, ptre Gilberte Baril o.p. et équipe Daniel Laliberté
12 h 00	Dîner	
13 h 30	Panel : Construire une liturgie qui évangélise.	Mgr Gérald Cyprien Lacroix Denis Petitclerc Pierre Gingras, ptre
14 h 30	Intervention de conclusion	Mgr l'Archevêque
14 h 45	Envoi en mission	
15 h 00	Fin de la journée Rendez-vous pour la Fête- Dieu.	

Conférences et panels

La première journée portera sur la dimension prophétique de la vie baptismale donc sur l'annonce de la Parole. La personne croyante puise à la source de la Parole qui anime sa vocation baptismale. C'est aussi redécouvrir la force de l'Écriture dans nos ministères respectifs, accueillir la Parole, vivre de la Parole et la communiquer. Le témoignage appelle le baptisé à vivre une cohérence entre la Parole et sa vie dans l'art de communiquer. Comment tenir compte des données actuelles offrant les meilleures conditions pour qu'un message passe? Les mandatés doivent posséder des habiletés de base pour proclamer la Parole et annoncer l'Évangile en utilisant efficacement les moyens de communications actuels.

Mardi 1^{er} juin

Conférence d'ouverture

M. Marc Girard, ptre, Chicoutimi

L'Annonce de la Parole de Dieu au cœur du monde : le défi de proclamer la Bonne Nouvelle dans un monde multimédia où les moyens de communication sont surmultipliés. Dans l'univers de la mondialisation, quel impact peut avoir l'annonce de l'Écriture dans nos prises de parole et à travers les médias. Le défi n'est pas nouveau : à travers Jésus le communicateur – le conteur de paraboles – l'enseignant – l'Évangile dit la Parole faite chair. Dieu se communique en son Fils. Sur quel canal pouvons-nous mieux le syntoniser ?



Conférence de Marc Girard le mardi 1^{er} juin 2010

Bien connu dans la région, Marc Girard est professeur d'exégèse à l'Université du Québec à Chicoutimi et membre de la Commission Biblique Pontificale. Il a été nommé comme expert pour la XIIe Assemblée générale ordinaire du Synode des évêques par le Pape Benoît XVI.

L'abbé Marc Girard, exégète,
expert canadien au Synode.

Mardi 1^{er} juin

Panel sur la prise de Parole de l'Église au cœur des communications

La Question: Dans le contexte des communications à travers lesquelles l'Église a intérêt à prendre la parole au cœur de la cité, nous avons besoin de nous laisser redire quelle est notre place et notre pertinence. Le panel cherche à répondre à la question: quelle est la valeur (le poids) de la Parole de l'Église catholique au cœur des débats actuels de la société? Dans le contexte actuel: Quelle est sa pertinence? Dit autrement: au-delà des éternelles questions sur le mariage des prêtres, de l'ordination des femmes, de la contraception et de l'homosexualité qui traversent les décennies, quelle parole l'Église peut-elle offrir pour contribuer elle aussi à la construction de l'humanité?

Les panélistes sont



- **Luc Phaneuf** Le franc-parleur du magazine *Le NIC*



- **Yves Therrien** Journaliste au journal *Le Soleil*



- **Réjean Bernier** Centre Agapè – journaliste chroniqueur *Revue Sainte Anne de Beaupré*

08/03/2010

c:\sme\formation_continue\acahier-travail_session_final.doc

Mercredi 2 juin

La deuxième journée repart de Vatican II et de l'esprit dans lequel les Chrétiens sont appelés à être *sel de la terre*. La dimension royale du baptême sera mise en valeur. La question du «nous» à construire sera l'étape charnière de cette journée. La construction du nous ecclésial appelle une conscientisation de reprendre la parole en usant des moyens de communication pour offrir nous aussi des repères à notre monde qui réfléchit pour se situer devant les grands enjeux sociaux notamment ceux qui relèvent des questions éthiques (avortement – euthanasie).

Conférence de Mgr Noël Simard

Les enjeux éthiques actuels qui appellent une prise de parole claire de notre part. Où est-il urgent de briser le silence? Dans quel sens? Quels sont les enjeux éthiques et sociaux qui convoquent à proclamer une parole prophétique permettant au Verbe fait chair de se dire?



Monseigneur Noël Simard est évêque auxiliaire de Sault Ste-Marie. Il est aussi vicaire général et responsable de la région pastorale du Nipissing francophone et de la région pastorale francophone du Grand Sudbury-Algoma; à cela, il faut ajouter qu'il est également responsable de la région pastorale anglophone du Grand Sudbury. En enfin, il est spécialiste des questions d'éthique.

Mercredi 2 juin

Conférence de Mme Marie-José Longtin, avocate

Droit et Justice: est-ce la même chose?



Démontrer en quoi l'univers du droit, de la justice et la législation qui en découle est singulier. Quelle est la différence avec la valeur « justice »? La justice civile est une dimension de la justice; la justice criminelle est une autre dimension de la justice. Devant les projets de lois, comme Église: comment prendre la parole pour nous faire entendre?

Me Marie-José Longtin travaille sur la réforme du droit, notamment en droit civil, en procédure civile, en justice administrative, ainsi qu'en législation. Elle élabore des orientations et rédige des textes normatifs, principalement dans le domaine de la justice.

Me Longtin a participé à des publications, conférences et cours sur divers aspects de la réforme du droit civil, de la procédure civile et de la justice administrative, ainsi que sur l'élaboration et l'application des lois. Depuis 2001, elle est responsable de la formation et du perfectionnement des juristes au ministère de la Justice du Québec.

Elle a été membre du Comité de réforme du *Code civil* (1980-1993), membre du Comité de révision de la procédure civile (1998-2000) et membre de la Conférence sur l'harmonisation des lois au Canada (1978-1990).

Jeudi 3 juin

La troisième journée se veut sous la dimension sacerdotale qui revient à chaque baptisé, à savoir d'être un pont entre la vie du Ressuscité et la vie du monde. Ce sont les domaines de la liturgie et de la catéchèse qui seront mis en valeur durant cette journée qui constituera le prélude du triduum de la Fête-Dieu.

Conférence de Mgr Yvon-Joseph Moreau

Une liturgie qui favorise le silence intérieur

Il y a abondance de mots au long du rite et dans la liturgie. L'expérience monastique initie un chemin qui permet de créer un espace intérieur où le silence permet à Dieu de se révéler. Comment nos liturgies peuvent-elles favoriser cette rencontre? Comment les espaces et les silences permettent d'unifier les séquences de la liturgie. Comment la liturgie peut-elle favoriser un vrai recueillement? Comment faire parler les gestes sans qu'il soit nécessaire de tout expliquer?



Né le 29 octobre 1941, à Saint-Pascal-de-Kamouraska, au Québec, Mgr Yvon-Joseph Moreau a été ordonné prêtre pour le diocèse de Sainte-Anne-de-la-Pocatière, en 1968. Au cours des deux années suivantes, il a poursuivi des études en philosophie à l'Université Saint-Paul d'Ottawa; il s'est ensuite rendu au Nicaragua, où il a enseigné au Séminaire national de Managua, de 1971 à 1973. À son retour au Canada, il a exercé diverses tâches pastorales, tant en milieu paroissial que scolaire, jusqu'à ce qu'il joigne l'Ordre des Cisterciens, en 1984. À peine six années plus tard, il était élu Abbé de l'Abbaye d'Oka, le quatrième en titre depuis la fondation de ce monastère en 1881. Il a été élu évêque de Sainte-Anne-de-la-Pocatière en octobre 2008.

Panel sur le thème: Une liturgie qui évangélise

Avec Denis Petitclerc



Du centre Agapè – professeur associé à l’université Laval

Mgr Gérald Cyprien Lacroix



Évêque auxiliaire de Québec et responsable du dossier des mouvements et de l’Évangélisation au diocèse.



L’abbé Pierre Gingras, curé de la paroisse Saint-Jean Baptiste – Saints Martyrs à Québec.

La liturgie, notamment celle des funérailles, d’un mariage ou d’un baptême sont des lieux propices à l’Évangélisation; à une rencontre du Christ ressuscité. Comment favoriser cette expérience et en faire un lieu d’Évangélisation. Comment accompagner des gens qui sont parfois loin de Dieu mais qui sont rassemblés avec nous sans nous perdre de vue.

**Comment nos liturgies peuvent donner du sens à la quête de sens et d’être des gens?
Comment créer une annonce inattendue du ressuscité au cœur de ces célébrations?**

Mardi 1^{er} juin

Atelier de 14 h à 16 h

Tenir «Parole» sous les feux des médias

Un atelier pour se donner des bases pour apprendre à s'exprimer sur les sujets qui touchent l'Église, les valeurs, la foi. Se former – se donner des outils - pour être capable de parler de façon articulée dans une ligne ouverte, en entrevue.

Comment parler comme membre de l'Église au nom de l'Église parce que j'en fais partie et avoir quelque chose à dire en sa faveur sans nier mes convictions personnelles. Un atelier pour se donner des outils pour vaincre la timidité, oser prendre la parole et exprimer une parole crédible.

Animation et

Personne-ressource: Réjean Bernier

L'art au service de la première annonce

«Le beau doit nous élever...» Pie XII aux artistes.

Un atelier pour faire une expérience à travers un support artistique qui devient une interpellation à nous élever et qui offre un espace pour permettre aux gens de se découvrir capables d'une expression divine à travers leurs talents personnels. La démarche consistera à se servir par exemple de la musique, de l'écriture ou de l'art visuel pour vivre une expérience propice à faire naître la beauté et à favoriser la rencontre du divin dans l'exercice d'un talent que je possède.

Personne-ressource et animateur d'atelier: Roger Chabot et l'équipe de la Clarté-Dieu.

Lectio Divina : Prise de Parole intérieure

Atelier de 14 h à 16 h

Le synode de la Parole de Dieu nous a légué un outil essentiel pour nourrir le dialogue intérieur avec l'Écriture et entrer en relation plus intime avec la Parole au-delà du Livre. Nous sommes toujours impressionnés de voir le calme et la sérénité des moines et moniales. Leur secret : demeurer enraciné dans la rumination quotidienne de la Parole à travers la Lectio Divina. Or désormais, ce moyen devient un outil disponible au cœur de la cité pour celles et ceux qui désirent prendre la parole ou mieux, être une Parole dans leur lieu de travail – à l'école – à l'usine, *sans dire un mot*, mais plutôt dans un langage du cœur et du corps issu de la méditation entretenue par la Lectio.

Les principes

Les méthodes

Les instruments

Expérimentation

Ma méthode personnelle

Animateur:

Personne-ressource: Ghislaine Salvail s.s.j

Bâtir un plan de communication en pastorale

Atelier de 14 h à 16 h

Comment annoncer dans nos réseaux nos activités pastorales? Comment devenir plus efficace? Comment faire pour rejoindre les gens? Il est des plus utiles de se doter d'un plan de communication qui soutienne la tenue d'une activité dans notre unité pastorale. Cet atelier permettra d'enrichir vos compétences pour bâtir par exemple un communiqué de presse, se doter d'une liste de contacts des radios et des journaux locaux pour rejoindre les gens; développer l'utilisation du *flyer* dans vos plans de communications. Vous pourrez aussi mieux mesurer les possibilités offertes par cette formidable machine à faire circuler l'information que sont les bénévoles – la chaîne téléphonique dans les milieux.

- Identifier les composantes de la boîte à outils des communications.
- Reconnaître l'usage et l'efficacité de tel outil versus tel autre.
- Se partager des trouvailles et des succès dans nos propres expériences.
- Se doter d'utilitaires :
 - pour informer pour les catéchèses
 - pour préparer une visite pastorale
 - pour renouveler le succès de la CVA
- Apprivoiser la conférence de presse pour inciter vraiment les journalistes à
- participer.

Bonifier l'efficacité du feuillet paroissial – un instrument dépassé?

Animateur :

Personne-ressource : Jasmin Lemieux-Lefebvre

L'essentiel premier contact

Atelier de 14 h à 16 h

Tout se passe dans les deux premières minutes disent les experts au sujet de la mise en route d'une rencontre interpersonnelle.

Nous vivons souvent des premières rencontres, certaines sans lendemain, mais d'autres qui vont sceller l'issue d'une intervention pastorale adéquate ou d'un échec qui éloigne et pèse lourd dans les communautés chrétiennes. C'est le cas de l'accueil des demandes sacramentelles: entre la fermeture et le laisser-aller, comment se situer.

Un atelier pour réfléchir et raffiner l'art de l'accueil – et pour soigner davantage la communication dans l'entrée en relation avec celles ou ceux qui frappent à notre porte.

Un atelier pour se donner des outils pour reconnaître l'état d'esprit des gens qui viennent nous demander un service d'Église quel qu'il soit.

Un atelier pour partager ou développer des trucs pour l'écoute, pour mettre à l'aise, pour gérer une situation hautement émotive, pour évaluer les pas possibles à faire pour favoriser un choix délicat à faire dans notre offre de service.

Animateur:

Personne-ressource : Jean Abud, ptre

L'Art du clip

Atelier de 14 h à 16 h

La phrase courte a un effet percutant sur l'auditoire. Ce moyen n'est pas le seul outil réservé aux experts de la communication. Plusieurs personnalités publiques et de la scène politique sont des magiciens du clip. Mais le clip est plus qu'un titre accrocheur, c'est un moyen d'aider les personnes à retenir une idée forte dans un discours ou une intervention. Le clip permet de retenir une idée essentielle dans la prédication et l'annonce de la Parole de Dieu.

Le clip peut-il devenir un outil d'Évangélisation pour les usagers de *twitter* ?

Des exemples classiques :

Sauve-toi pas, t'es sauvé !

Dieu ne fait pas de scrap !

Le groupe de lecture biblique : pour passer du « noir et blanc à la couleur » quand je lis la Parole.

Les apprentissages :

- Construire un clip : comment faire ?
- Manier le clip dans quelles occasions ?
- Faire un exercice à partir d'un sujet ou d'un thème qui m'est cher.

Animateur et

Personne-ressource: Luc Phaneuf

Réseautage et action pastorale

Atelier de 14 h à 16 h

Facebook – Twitter – Unyk vous connaissez?

Un atelier pour apprendre à se servir du réseautage pour élaborer une action pastorale. Les réseaux sociaux sont autant de moyens pour entrer en contact avec les gens qui sont l'avenir de l'Église. Existe-t-il déjà des communautés électroniques ouvertes à la foi à l'Évangile?

Voici un atelier pour apprivoiser ces réseaux et envisager des possibilités de s'en servir pour l'Annonce de l'Évangile.

Un atelier pour se donner les moyens de créer par exemple «un réseau d'amis qui se préparent à la confirmation».

Élaborer un blog pour commenter l'Évangile du dimanche, comment procéder? Qui cela rejoindra-t-il?

En somme, un atelier pour se donner des outils pour travailler la pastorale en réseau.

Animation:

Personne-ressource: Louis Duchesne, Cossette communications

Mercredi 2 juin 2010

de 14 h à 16 h

Leadership pastoral et engagement social

Un atelier pour réfléchir sur notre capacité d'intervention dans le domaine de la justice sociale. S'initier à déployer le lien entre la foi chrétienne et l'engagement pour un monde plus juste et fraternel. On dit souvent « nous ne sommes pas des travailleurs sociaux ». En tant que leaders pastoraux, comment stimuler et soutenir les communautés chrétiennes et les laïcs dans leurs engagements?

Où et comment se construit le « nous » ecclésial au cœur du débat sur les questions sociales? Cerner quelques questions sociales « chaudes » et leur impact dans nos milieux. Se donner des outils pour nous mettre en action.

Animation avec l'équipe diocésaine de la « Solidarité sociale et missionnaire ».

Animation et

personnes-ressources: Christiane Lagueux et Jean Picher, ptre.

Outils d'intervention auprès du législateur

Atelier de 14 h à 16 h

Se donner des outils pour intervenir dans les débats publics

Dans la foulée de la conférence du matin, un atelier pour approfondir les niveaux d'intervention au cœur du débat public. Examiner la valeur des moyens à notre disposition pour influencer le consensus social. Quand et comment intervenir?

Un mémoire lors d'une commission parlementaire ? Quel doit en être le contenu? Différencier les aspects juridiques de la notion de justice sans pour autant renoncer à nos convictions. Que vaut notre prise de parole dans les moments-clés d'un débat public ? Comment lui donner une portée optimale, sachant qu'elle ne donnera pas forcément les effets ou les fruits anticipés ?

Animation:

Personne-ressource: Marie-José Longtin, avocate

Construire le *nous ecclésial* par la différenciation homme / femme dans une voie de libération

Atelier de 14 h à 16 h

Devant la surconsommation de la sexualité, l'espace occupé par l'industrie de la pornographie et son intrusion est difficile à contrôler dans les foyers et auprès des jeunes. Le consensus social se construit actuellement dans une confusion de plus en plus grande de l'identité sexuelle masculine et féminine. Prendre position au sujet de l'homosexualité est désormais un sujet délicat. Dans ce contexte, comment construire le *nous ecclésial* pour interpeller le nous social, en tenant compte de la différence entre l'homme et la femme qui ouvre à une perspective d'unité et de communion?

Voici un atelier pour vous donner des outils de base permettant de cerner l'identité unique de l'homme et de la femme; pour redécouvrir la complémentarité de leurs apports spécifiques; pour voir cette complémentarité comme une contribution à offrir au monde; pour reconnaître le chemin d'accueil des défis liés à la sexualité comme autant d'appels à nous dépasser, à demeurer debout, quelle que soit notre orientation sexuelle.

Animation et

Personne-ressource: Claire Hamel, osu

Le suicide : des éléments de compréhension et des moyens de prévention

Atelier de 14 h à 16 h

Nous avons tous et toutes dans notre entourage une personne proche ou non qui s'est enlevé la vie. De nombreux tabous sont tombés sur la question du suicide. Mais de nouvelles questions surgissent. Une autre compréhension de la question rend même pensable désormais le suicide dit «assisté».

Le phénomène du suicide nous touche tous de différentes façons. Il nous émeut, nous choque et nous fait vivre de l'impuissance. La sensibilisation permettra d'identifier les facteurs liés au suicide, de comprendre le processus suicidaire, de nommer des indices de détresse ainsi que les ressources en prévention du suicide et leurs services d'aide en situation de crise suicidaire ainsi que pour les endeuillés par suicide.

Que faire lorsqu'on entend ou perçoit qu'une personne proche donne des signes qui doivent être pris au sérieux? Cet atelier veut offrir des outils et des moyens simples et à la portée de tous.

Animateur:

Personne-ressource: Dominique Parisé, formateur, CPS-Québec

Euthanasie – une fin de non-retour

Atelier de 14 h à 16 h

La réflexion sur le projet de loi C-384 concernant les questions d'euthanasie et du suicide assisté est en cours. Des experts sont consultés sur ces questions en vue d'apporter un soutien à la prise de parole publique prochaine. Le consensus social qui en émergera sera le fondement des suites politiques et juridiques qui orientent l'agir et des pratiques où chacune ou chacun sera concerné. Quelles sont nos convictions en cette matière? Sur quels fondements philosophique, anthropologique et théologique nous appuyer? Comment aider les gens de nos milieux à se poser les questions les plus pertinentes au coeur de ce débat? - À la limite, influencer le consensus social?

Au cours de cet atelier nous souhaitons, dans un premier temps, présenter une synthèse de la tradition morale catholique au sujet des décisions de fin de vie. Dans un second temps, nous identifierons les points de rupture avec la sensibilité morale contemporaine, nous attachant spécialement à la conception de la dignité sous-jacente à la revendication en faveur de l'euthanasie. En conclusion, nous inscrirons la question de l'euthanasie dans la perspective de la recherche du bien commun comme principe régulateur de l'activité législative des élus.

Animateur et

Personne-ressource: Bernard Keating, professeur, U.L.

M. Bernard Keating est professeur à l'Université Laval, à la faculté de théologie. M. Keating travaille particulièrement en bio-éthique. Il a participé à la récente Commission qui vient d'avoir lieu au sujet du suicide assisté à titre d'experte personne-ressource.

Repères éthiques en matière de sexualité

Atelier de 14 h à 16 h

On ne se pose plus beaucoup de questions sur la morale sexuelle dans notre société. La tendance est d'en faire l'objet d'une décision personnelle ou de couple relevant de la vie privée. Peu de questions sont posées sur le sens de la sexualité et sa relation avec la finalité humaine.

L'éducation sexuelle proposée en société est plutôt de l'ordre de l'information et de la prévention sans orienter vraiment sur la signification humaine des décisions et les conséquences des actes posés. L'information adéquate sur la sexualité demeure un service essentiel à offrir au couple et à la famille. La question de la sexualité demeure toujours délicate à aborder dans le contexte de la préparation au mariage. Il n'est pas facile d'aborder la question de la chasteté au cœur de la vie actuelle.

Voici un atelier pour oser en parler et se donner des outils.

Une mise à jour sur les pratiques en matière de sexualité et de fécondité. Se donner des pistes à la lumière de l'Écriture et de l'enseignement de l'Église. Explorer des moyens pour aider les jeunes et les couples à réfléchir à la direction à donner à leur force d'aimer, à leur vocation de couple et de famille.

Animateur:

Personne-ressource : Mgr Bertrand Blanchet

Archevêque émérite de Rimouski

Église - communion au cœur de l'expérience partenariale

Atelier de 14 h à 16 h

Le Christianisme a favorisé la naissance de l'individu mais avec le temps l'individu prend une importance au point que c'est au détriment de la communion. L'Unité se construit autour de l'appartenance au Christ et le développement d'une dynamique de communion sans confusion.

L'Atelier veut favoriser un dialogue entre les prêtres et les agent-e-s de pastorale laïques - pour saisir les appels et les charismes de chacun pour favoriser l'unité dans l'agir au service de la communauté.

Quel rapport subsiste entre bâtir l'Église communion et vivre l'expérience partenariale dans nos communautés? Comme prêtres, agents et agentes de pastorale, prendre conscience que l'avancement d'une culture partenariale correspond au message de Jésus et à la mission confiée à l'ensemble des personnes baptisées. Comment l'héritage patriarcal influence-t-il notre façon d'être et de travailler en Église? Travailler ensemble au service de la Mission est-ce possible?

Une compréhension commune du partenariat favorise l'écoute des appels et charismes des personnes engagées et responsables dans la structure ecclésiale. Bâtir l'Église-Communion nous amène à relever de nouveaux défis, entre autres celui d'un nouveau style de collaboration entre prêtres et laïques hommes ou femmes. Comme tel, cet atelier se veut le reflet de la volonté concrète du Comité des affaires sociales de l'Assemblée des Évêques catholique du Québec de faire du partenariat un enjeu important de la vie ecclésiale.

Animation et

Personnes-ressources: Huguette Labrecque – Carole Harrison – Denis Petittclerc

Le jeudi 3 juin de 10 h 45 à 12 h 00

La scénographie liturgique

La scénographie au service de la liturgie

Comment «mettre en scène» une liturgie de manière simple et créatrice de beauté?

En touchant à tous les éléments : visuel, habillement, décor, parole.

Voici un atelier où, à l'aide d'une personne spécialisée en mise en scène, quelques conseils pratiques seront offerts à des prêtres ou à des personnes agentes de pastorale en charge d'aménagements liturgiques, en tenant compte du lieu, de l'espace et des possibilités offertes par un lieu de célébration. Un atelier avec des indications pour mettre en valeur le sacré et la grandeur de l'acte liturgique avec des matériaux et des objets qui tiennent compte du caractère unique de nos églises patrimoniales.

Animateur:

Personne-ressource : Cyrille-Gauvin Francoeur

Mise en place du catéchuménat chez nous

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

Pour devenir des multiplicateurs en élargissant et en prolongeant l'action de l'équipe diocésaine.

Il est question ici d'un atelier pour se sensibiliser à la situation des demandes de catéchuménat pour le baptême ou la confirmation; pour se doter de moyens pour faire le pont entre les milieux et les lieux de formation catéchuménale; pour reconnaître et situer l'apport de la communauté chrétienne dans le processus d'accompagnement. Ultimement, comment pourrions-nous démarrer une expérience de formation catéchuménale dans notre milieu?

Animation et

Personnes-ressources : Gilles Drouin, ptre – Louise Caron Giguère

Assurer l'unité d'une célébration liturgique : Éléments fondamentaux et feuille de route

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

Voici un atelier offrant des outils pratiques pour la mise en œuvre et l'organisation de célébrations lors d'événements spéciaux.

La qualité d'une célébration liturgique dépend de l'unité qu'on y trouve à partir des textes de la Parole de Dieu et de l'événement rassembleur. Cet atelier aidera à cerner les éléments fondamentaux à respecter pour l'efficacité rituelle d'une célébration et de son déroulement.

Des outils seront proposés pour lire la Parole et structurer une feuille de route adéquate, tant pour les célébrations eucharistiques que pour les autres formes de liturgie

Établir une bonne feuille de route permet de bien se préparer. Cet outil est particulièrement utile pour éviter que chaque intervenant liturgique se sente perdu ou mis de côté.

Animation et

Personnes-ressources : Louis-André Naud, ptre – Marcelle Larivière

L'ABC de la musique et du chant liturgique

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

Les choix du chant dans la liturgie de nos paroisses sont souvent guidés par l'émotion qu'elle éveille en soi, mais est-ce le bon chant au bon endroit? Il arrive que certains chants nous décentrent de l'action liturgique parce qu'ils n'ont pas de rapport avec ce qui se passe. Il existe des règles précises pour placer tel chant à tel endroit. Il est parfois mieux d'avoir une pièce de musique seulement au lieu d'un chant inapproprié. Peut-on mettre de la musique de fond durant la prière eucharistique?

Un atelier offert aux pasteurs et aux laïques qui ont des responsabilités de collaborations avec les musiciens, les chanteurs, les chorales, pour celles et ceux qui doivent répondre aux demandes de chants ou de musique lors d'un mariage et lors des funérailles. Durant l'atelier on parcourra les instruments qui servent à placer les bons chants au bon endroit – pour la messe – mais aussi pour un mariage – un baptême – aux funérailles.

On essaiera de trouver des réponses adéquates à des questions comme : *Quelles sont les possibilités réelles de placer un chant profane dans une célébration – aux mariages et lors des funérailles particulièrement?*

Animation et

Personne-ressource: Céline Lamonde, s.c.q.

L'art de célébrer : Sens de l'esthétique en liturgie

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

À la messe et en dehors de la messe

L'art de célébrer, c'est d'abord être disciple de la beauté à travers l'acte liturgique. Où sont les lieux de créativité à l'intérieur de l'espace liturgique de la messe et en dehors de la messe ? Est-il possible d'être créatif à l'intérieur même des limites du rituel ?

Voici un atelier offert à toute personne appelée à présider la liturgie : messe, célébration de la parole, liturgie des heures, ou autres. Une offre de propositions et des moyens de rendre la liturgie parlante et riche de sa beauté. Un partage de trucs pour la mise de ses propositions du rituel, par la mise en valeur du décor, par le geste, la lumière, le vêtement liturgique, un instrumentiste ou un soliste inhabituel.

Animation et

Personnes-ressources: Louis Corriveau, ptre – Onil Godbout, ptre

Remise à jour du culte eucharistique

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

Le Congrès Eucharistique international de 2008 a permis d'expérimenter la valeur du culte en dehors de l'Eucharistie, que ce soit lors de l'Adoration ou de la grande procession eucharistique. Mais quelles sont les possibilités dans les milieux pour mettre en valeur l'Eucharistie au-delà de la célébration?

Quels sont les principes à garder en mémoire? Faut-il à tout prix adorer devant un ostensor?

Un atelier pour apprendre la mise en place de pratiques reliées au culte eucharistique dans notre milieu : comment procéder? Quelle créativité développer en rapport avec le culte eucharistique? Pensons-nous à utiliser l'Arche de la Nouvelle Alliance qui demeure un instrument de catéchèse eucharistique de première valeur? Pouvons inventer d'autres pratiques?

Animation et

Personnes-ressources : Gilberte Baril, o.p. et une équipe -

De la catéchèse à la liturgie à la catéchèse

Atelier de 10 h 45 à 12 h 00

Proposer une articulation entre catéchèse et liturgie. Comment respecter la nature propre de chacune dans la mise en place de programmes catéchétiques ? Dans la réalisation d'activités catéchétiques et dans la célébration de liturgies au fil des parcours, quelle interaction créer pour « entrer en contact, et développer l'amitié en relation intime avec Jésus Christ ? »

Un atelier pour entrevoir le rapport continu entre catéchèse et liturgie, un rapport qui s'articule en trois temps et en deux phases : de la catéchèse à la liturgie, puis de la liturgie à la catéchèse.

Dans le développement idéal d'un parcours catéchétique, tout particulièrement un parcours initiatique, un rapport continu s'établit sur la ligne du temps d'une vie, et tout particulièrement dans la phase d'initiation. Comment tirer profit des influences de la catéchèse sur la liturgie et des influences de la liturgie sur la catéchèse ?

Animation et

Personne-ressource : Daniel Laliberté

Informations pratiques

Lieu de la rencontre - Pavillon Central

Campus Notre-Dame-de-Foy
5000, rue Clément-Lockquell
Saint-Augustin-de-Desmaures
(Québec) G3A 1B3
Canada
Tél : 418 872-8242

Inscription

- Pour vous inscrire dès maintenant, veuillez compléter le formulaire d'inscription et le retourner avec votre paiement avant le 15 mai 2010.
- Nous encourageons l'inscription pour les trois jours, par contre il est possible de s'inscrire pour une journée seulement.
- Le montant pour les trois jours est 150.00\$ et 60.00\$ pour une journée. Selon l'ordonnance diocésain, 50% de la formation est remboursable par l'employeur.

Faire le chèque à l'ordre : SÉMINAIRE DE QUÉBEC

Les frais d'inscription incluent le repas du midi, les collations, le stationnement, l'activité spéciale et une partie des frais inhérents à l'évènement. Le Séminaire de Québec apporte une contribution financière substantielle à la tenue de l'évènement dans le cadre du service de la formation continue.

En complétant le formulaire, vous pouvez déjà vous inscrire aux différents ateliers offerts à chaque jour. Les personnes seront inscrites à l'atelier demandé dès la réception du formulaire d'inscription. Le premier choix sera respecté selon la capacité des salles.

Hébergement

Chaque personne est responsable de réserver son hébergement. Voici nos suggestions d'hébergement :

- Pavillon St-Rédempteur des Pères Rédemptoristes, situé à 5 minutes du CNDF. Le coût des chambres est de 38\$, incluant le petit déjeuner. Contactez le 418 872-0687.

- Collège Notre-Dame-de-Foy, prix des chambres varie de 32\$ à 50\$. Contactez madame Mélissa Simard au 418 872-8242 poste 304

Formulaire d'inscription

Nom : _____

Milieu d'apostolat : _____

Prêtre

Diacre

Laïcs mandatés

Adresse courriel : _____

Inscription pour les journées de formation

Option 1 3 jours (mardi 1 au jeudi 3 juin) cocher 150.00\$ (incluant repas du midi)

Option 2 Mardi 1 juin cocher 60.00\$ (incluant repas du midi)

Option 3 Mercredi 2 juin cocher 60.00\$ (incluant repas du midi)

Option 4 Jeudi 3 juin cocher 60.00 \$(incluant repas du midi)

Inscription aux ateliers

Mardi 1 juin

Cocher 1^{er} 2^e 3^e choix

Atelier 1 Tenir «Parole» sous les feux des médias / R Bernier

Atelier 2 L'Art au service de la première annonce / R Chabot

Atelier 3 Lectio divina : Prise de Parole intérieure / G Salvail

Atelier 4 Bâtir un plan de communication en pastorale / J L Lefebvre

Atelier 5 L'essentiel premier contact / J Abud

Atelier 6 L'Art du clip / Luc Phaneuf

Atelier 7 Réseautage et action pastorale / L Duchesne

Mercredi 2 juin

Atelier 1 Leadership pastoral et engagement social / Équipe du SP

Atelier 2 Outils d'intervention auprès du législateur / M J Longtin

Atelier 3 Reconstruire le *nous ecclésial* par / Sr Cl. Hamel

08/03/2010

c:\sme\formation_continue\acahier-travail_session_final.doc

